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Расширение роли организаций Госстандарта в вопросах стандартизации обсудили за круглым столом

Рабочее заседание состоялось 5 марта под руководством первого заместителя председателя Госстандарта Александра Бурака.

В дискуссии приняли участие руководители и специалисты профильного управления комитета, институтов – БелГИСС, БелГИМ, а также БГЦА и центров стандартизации, метрологии и сертификации (ЦСМС).

«Тема обсуждения направлена на совершенствование нашей работы в области стандартизации. Это продиктовано, в первую очередь, задачами Госстандарту, которые озвучил Президент страны Александр Лукашенко при назначении нового
состава Правительства, приоритетными целями пятилетки качества и вызовами, которые стоят перед экономикой. В обеспечении современных требований к продукции и услугам, содействии экспорту и импортозамещению, защите внутреннего
рынка первостепенная роль принадлежит стандартизации. Поэтому сейчас нам важно проанализировать имеющиеся результаты и выработать пути повышения эффективности деятельности. Вплоть до внесения изменений в профильное
законодательство», – нацелил на продуктивную работу участников круглого стола Александр Бурак.

Стандартизация в Беларуси имеет богатые традиции, базируется на востребованной законодательной базе. В стране сформирована и работает инфраструктура для разработки государственных стандартов и оценки их научно-технического
уровня. Компетентность белорусских специалистов признается как на интеграционных, так и международных уровнях. Вместе с тем развитие возможно только при постоянном улучшении.

«Нам необходимо использовать весь свой потенциал, для того чтобы требования стандартов были современными и востребованными промышленностью. Семинар в Борисове показал положительный эффект таких многосторонних диалогов как
для использования возможностей инфраструктуры качества, так и ее перспективного развития. Эта практика будет продолжена в регионах. Предприятия заинтересованы в совместной деятельности. Считаю также актуальным выработку новых
подходов к взаимодействию, в том числе в рамках системы Госстандарта, повышению роли национального института по стандартизации в этом процессе», –высказал мнение Александр Бурак.

Дискуссия развернулась по нескольким трекам. Основные среди них следующие.

Использование компетенций ЦСМС для разработки современных и востребованных стандартов будет усилено. За последнее время здесь отмечается положительная динамика. Однако в основном разработки ЦСМС касаются сферы метрологии.
Надо идти в новые области.

Следует активизировать и повысить эффективность участия в работе технических комитетов по стандартизации, которые являются основным звеном в процессе разработки стандартов в той или иной отрасли. Причем не только самим ЦСМС, но
и вовлекать промышленность региона. Именно в техническом комитете формируются техническая политика и правила игры в том или ином сегменте рынка. Участие в его работе означает, что организация в курсе этих требований и оказывает на
них влияние. Одновременно следует усилить и голос самих технических комитетов по стандартизации, сделать их работу более заметной и эффективной.

Отмечалось, что современные требования – это те требования, которые помогают предприятиям продавать продукцию. Сегодня более 85 % обращаемых на рынке товаров регулируется техническими регламентами ЕАЭС. Обеспечивают их
реализацию и оценку соответствия стандарты. В этой плоскости лежит приоритет государственной стандартизации.

Был затронут вопрос уровня технических условий, фонд которых сопоставим с фондом государственных стандартов. Как снизить тенденцию, когда разработчики технических условий зачастую не отслеживают уровень заложенных в них
требований, не актуализируют документ вовремя? Как сподвигнуть на то, чтобы миссия технических условий как документа для выпуска инновационной продукции была приоритетной? Насколько распространенной является практика
разработки государственных стандартов на основе опыта применения технических условий?

По итогам дискуссии было принято решение о проведении опроса промышленности на отраслевом и региональном уровнях о том, удовлетворяет ли ее имеющаяся нормативная база и что нужно разработать в перспективе. Также будет
предложено высказать мнение о целесообразности применения тех или иных национальных стандартов Российской Федерации для облегчения доступа продукции на рынок этой страны и участия в кооперационных проектах. Будут охвачены и
организации вне ведомственной подчиненности. На основе этой информации планируется обозначить приоритетные направления для работ по стандартизации, что найдет отражение в Стратегии развития Госстандарта до 2029 года.


